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接续治理映初心，福水长绕
润榕城。

碧波荡漾的闽江、古色古香的
西湖、福舟悠游的流花溪……昨晚
央视《新闻联播》播出《“3820”战
略工程启示》第三集——《以人民
为中心》，福州水系综合治理是本
期报道重要内容。生态环境优美
的水韵榕城亮相《新闻联播》，令福
州人倍感自豪与幸福。

以“3820”战略工程擘画的美
好蓝图为指引，30多年来，怀揣为
民初心，福州遵循“全党动员、全民
动手、条块结合、齐抓共治”治河方
略，一任接着一任干，持续推进水
系综合治理，久久为功，打造出一
方“水清河畅岸绿景美”的生态福
地。“创新实施城区水系治理工
程”，成为去年福州荣膺首届全球
可持续发展城市奖的重要关键词。

昨晚节目播出后，我市相关
部门和企业备受鼓舞，纷纷表示
将坚持“3820”战略工程思想精
髓，按照市委、市政府工作部署持
续深化水系全域治理，做大兴水
文章，打造更多内河游线，延长

“水上福道”，再谱生态文明新篇。

人民至上
黑臭治理获评“全国示范”

福州城区水系发达。然而，

20世纪90年代初期，在城市的快
速发展中，福州内河水系也曾饱
受工业废水、生活污水直排困扰，
臭气熏天，市民反映强烈。从群
众最不满意的地方下手，内河治
污，就是当时大家反映最强烈的。

“那个时候大家的主要精力
都在抓经济，对如何处理经济发
展和环境保护的关系也没有思
路，但是习近平同志一针见血地
指出，经济发展不能牺牲环境。”
昨晚央视的报道中，时任福州市
委政研室农建处处长戚信总回忆
道。

在担任福州市委书记期间，
习近平同志大力推进内河治理，提
出“全党动员、全民动手、条块结

合、齐抓共治”的16字治河方略。
30多年来，历届市委、市政府遵循
治水方略，大力推进内河治污。流
花溪的蝶变，便是生动缩影。

位于仓山区的流花溪全长约
4.4公里，未改造前，垃圾阻塞河
道、水体黑臭，随着2016年底新一
轮水系综合治理的启动，一系列
黑臭水体治理举措在流花溪“落
地”：63.8万立方米垃圾和废弃物
全面清理；7公里截污管“住”进约
4.4公里河道沿线……昔日“墨汁
河”在这场生态治理中成为一条
再现飞花流水美景的“景观河”，
为沿线13.3万居民提供了一片宜
居的城市住区。

可喜的是，从 2016 年底到

2017年底，包括流花溪在内，城区
44条黑臭水体消除黑臭，2018年
福州获评“全国黑臭水体治理示
范城市”。

久久为功
碧波长绕福水润城
“对内河治理的力度是空前

的，1995年市财政仅有10亿出头，
市委、市政府提出用6年时间花3
个亿对内河进行整治。”昨晚的
《新闻联播》报道中，福州市园林
中心二级巡视员杨晓这样说道。

围绕习近平同志关心的福州
内河治理，30多年来，历届市委、市
政府遵循“3820”战略工程指引，持
续推进这项工作。2016年底，福州

举全市之力，对城区水系展开新一
轮综合治理攻坚。西湖公园的碧
波见证了这场攻坚的力度。

地处市中心的西湖，是福州
园林的一颗明珠。为了让这座

“城市会客厅”的水体更加清亮，
在对西湖主体展开清淤，清理了6
万多立方米淤泥的同时，从源头
阻断污染源，将西湖上游的梅峰
河、屏西河、铜盘河和西湖下游的
白马河一并纳入治理，实施周边
小区污染源整治、上游河道拦油
网设置、周边污水管清疏排查等
举措。经过综合治理，西湖水体
更加清亮，古典园林焕发新彩。

怀揣为民初心，福州30多年来持续推进水系治理，打造“水清河畅岸绿景美”

今年“水上福道”将再延长

昨晚，央视《新闻联播》系列
报道《“3820”战略工程启示》播
出第三集《以人民为中心》，讲述
习近平沉甸甸的民生牵挂。本报
予以转载。

1992年，时任福州市委书记
习近平同志亲自主持编制了《福
州市 20年经济社会发展战略设
想》，即“3820”战略工程。其中对
城市建设、环境保护、文化、教育
等都作了专章规划，里面始终贯
穿着“以人民为中心”的发展思
想。30多年来，福州市坚持人民
至上，以久久之功，建设有福之
州，群众的获得感、幸福感、安全
感不断增强。

闽江穿城，水清岸绿。市民
郑和鑑常带着他的孙子、孙女在
闽江公园玩耍。

市民郑和鑑说：“大家都说
‘七溜八溜，不离福州’。我们福
州现在你看多漂亮。但是三十年
前，我们住在这破船上。”

时间倒回上世纪90年代初，
还是这闽江边，郑和鑑一家三代
人就挤在一条小船上生活。1991年
3月，时任福州市委书记的习近平
同志在调研中发现这个情况后，
立即召开现场办公会，研究如何
解决。

“把解决我们这些船民搬迁
上岸问题列入为民办实事项目，
只花了 10个月时间，104户船民
就搬进了红星新村。”市民郑和鑑
说。

郑和鑑及船民们的生活变迁
是福州实施“3820”战略工程的生
动写照。“关心群众的冷暖安危，
把群众的事情作为大事来抓”，这
饱含着习近平同志沉甸甸的民生
牵挂。

住房，关系千家万户切身利
益，既是民生问题也是发展问题，
它贯穿在“3820”战略工程实施全
过程。在福州苍霞社区，至今群
众口口相传着习近平同志“三赴
苍霞”的故事。作为棚户区的典
型，曾经这里破旧乱，是“老大
难”。2000年7月2日，当时已任
福建省省长的习近平同志带领主
要职能部门的干部来这里调研。

“习近平同志到我房子，我们
房子是闷罐，很热很热。他大热
天下来调研的，亲近人民，他说群
众的事就是他的事。”福州市苍霞
社区居民唐庆旺说。

“待了一会儿，大家满身大
汗。这个时候习近平同志就说话
了，‘你们居住过这种环境吗？让
你们住，你们住不住？我们现在

的老百姓还居住在这种环境下，
你们说要不要改造？’”时任福州
市台江区政府办主任杨木泽说。

当天，围绕改造事宜，习近平
同志还和居民代表开了座谈会，
他说：“请给大伙捎个话，政府会
把好事办好。”很快，苍霞棚户区
启动改造工程。这期间，习近平
同志又两次到苍霞推动改造工
作。一年后，3400多户居民顺利
回迁新居。

“现在我们就很好了，我们两
室一厅，小区又可以运动、又可以
漫谈。”苍霞社区居民唐庆旺说。

从群众最不满意的地方下
手，污染，就是当时大家反映最强
烈的问题。作为全国内河水系最
发达的城市之一，上世纪90年代
初的福州城，受工业、生活等污水
直排影响，内河水质被污染，臭气
熏天。

“那个时候大家的主要精力
都在抓经济，对如何处理经济发
展和环境保护的关系也没有思
路，但是习近平同志一针见血地
指出，经济发展不能牺牲环境。”
时任福州市委政研室农建处处长
戚信总说。

在福州市第三次环境保护工
作会议上，习近平同志指出：“促

进经济与环境的协调发展。任何
以牺牲环境为代价换取暂时的经
济效益的行为都是得不偿失的。”

“对内河治理的力度是空前
的，1995年市财政仅有 10亿出
头，市委、市政府提出用6年时间
花3个亿对内河进行整治。”福州
市园林中心二级巡视员杨晓说。

从“3820”战略工程起笔，福
州久久为功，推动绿色发展，107
条内河相继整治，西湖治理完成，
闽江流域水环境也得到综合整
治。如今，福州1500余个公园星
罗棋布，城市绿化覆盖率超过
43%。

在“3820”战略工程的序言
中，习近平同志写道：“一个地方
要繁荣发达，其决策者与人民必
须有坚韧不拔的远大志向。”这组
跨越 30年的照片记录了这座城
市的发展历程，更记录了这里干
部群众的探索和努力。1995年，
习近平同志接受媒体采访，当谈
到“工作中最满意的一件事”时，
他这样说：“应该说满意不满意还
要看人民群众满意不满意，关系
到人民群众一些生活的，一些关
系到国计民生的一些项目、一些
工程实施完成了，我们都会感到
很满意。”

以人民为中心，“3820”战略
工程带给福州百姓是实打实的好
处。城镇居民人均可支配收入从
1992年的2273元增长到2023年
的58009元，农村居民人均可支配
收入也从 1992年的 1109元增长
到 2023年的 28636元。现在，走
在福州街头感受到的是这座城市
的活力和群众的幸福。

省委常委、市委书记林宝金
说：“‘3820’战略工程推动福州实
现跨越式发展，其思想精髓历久
弥新。我们以开展主题教育为契
机，深刻领悟‘两个确立’的决定
性意义，坚决做到‘两个维护’，坚
定不移沿着习近平总书记指引的
方向，一张蓝图绘到底，把我们这
座海滨城市、山水城市建设得更
加美好。”

昨晚央视《新闻联播》播出系列报道《“3820”战略工程启示》第三集——

以人民为中心
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福舟悠游流花溪。鸟瞰西湖。
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